



## ジョン・ダーゲの視点から現代社会を読む

△セックヌとジョンダー

ジェンダーとは、オス、メスといった生物学的な性のあり方を意味するセックス(sex)に対して、文化的・社会的・心理的な性のあり方を指す言葉である。簡単にいえば、「男はこう（あるべきだ）」「女はこう（あるべきだ）」といった社会的づけや、「男らしさ」「女らしさ」といった「らしさ」を意味する。セックスは、自然が生みだしたものだが、ジェンダーはそうではない。ジェンダーは、人間の社会や文化によって構成された性なのである。

## 学ぶ——学校にひそむセクシズム

「一掌櫻矢」

本章で用意したときの教訓や教訓を身につけさせる場である。そうした学校機能を前提として、学校で教えられるべきとする知識は、特權的な地位を有している。学校という権威によって正統化された知識、「学校知」におけるジャンダー・バイアスをみてこう。

学校で教えられる教育内容の体系であるカリキュラムは、学年／年齢を例外として、基本的には学習者の属性と無関係に設定されている。しかし、性別に関していえば、女子と男子とは教育内容が異なっている場合がある。日本のフォーマルなカリキュラムにおける、その代表例が家庭科である。

従来、小学校の家庭科は男女共修であったが、中学校では男子は体育科、女子は家庭科となること

科として位置づけられ、「女は家庭、男は仕事」という固定的な性別分業にむけて、子どもたちを社会化するという機能を果たしていた。女性差別撤廃条約批准にともない、学習指導要領が改正され、中学校・高校でも家庭科は男女共修となつたが、内容を複数の領域に区分して選択させるという選択必修制であるため、実質的に男女別学を容認する不徹底な改正に終わっている。

ほどとは男性であるし、登場人物も女性より男性のほうが多い。国語や道徳の教材の主人公や、社会や理科、算数の挿し絵の登場人物など、「ことば」とく女性の数よりも男性のほうが多いのである。女性の登場人物の少なさは、学習活動の、ひいては社会活動全般の主人公が男性であること、女性はそのわり役の存在でしかないと、いうことを自然のうらうに思っていい。

たとえば、国語の教科書の登場人物の性格は、男性の場合活発で活動的であるのにに対して、女性はおとなしい、甘えや弱さを強調する傾向がある。

となし、泣き虫といった設定が多い。社会科や家庭科、生活科、道徳、英語などの教科では、女性が家事・育児で男性は仕事という性別分業を当然視する記述や押し絵が多くみられる。男女の特性や役割についての固定的なイメージは、さりげなく教科書の世界にちりばめられている。子どもたちは文章を読みとする力や地理の知識、英語の文法などを学ぶと同時に、ジェンダー・イメージについても学びつついるのである。

教科書におけるジェンダー・バイアスは、ひそやかにかつ巧妙に組みこまれているため、気づかれ難い。

学校生活における教師と生徒のやりとりのなかにも、ジエンダーの問題が見いだされる。欧米ではジエンダーの観点から教師と生徒の間の相互作用を觀察した実証的研究が数多くなされ、それらの多くが、教師と生徒の相互作用には子どもの性別によって違いがあることをあきらかにしている。以下歐米の研究成果を紹介しよう。

まず、教師からの子どもたちに対する働きかけについては、女子よりも男子のほうが注目されおり、より多くの賞賛や叱責、援助を受ける傾向があることが、多くの調査によつてあきらかにされている。子どもたち自身の活動についても、男子のほうが授業中により活発に発言し、議論に参加している。教師との相互作用において男子が優先される傾向を背景として、積極的に発言する行動的な女子生徒以外、多くの女子は一部の男子のように騒ぎを起こしたりすることもなく、良くも悪くも教師の注目を引くことが少ない。そうした「おとなしい」女の子たちは、教室のなかで目立たない存在と

また教師は、女性と男性に対するステレオタイプ・イメージにもとづいて、生徒たちを評価し指導をおこなう。たとえば教師には、生徒のもう個性の多様性に目をむけるよりも、女子生徒は「従順だが、いじわる」、男子生徒は「自己中心はあるが、乱暴」といったステレオタイプでとらえる傾向がある。また、「わゆる「女らしさ」「男らしさ」」概念に適合する子どもとそうでない子どもというカテゴリーで生徒たちを類型化して認識し、女性・男性として「典型的でない」生徒を「異常」な存在として問題視することもある。とりわけ、「めめしい」(sissty)と定義された男子生徒は、教師から疎んじられるところ。

日本では第一次世界大戦敗戦後、教育の「民主化」によって教育における男女平等の原則が確立された。男女共学、高等教育の女性への門戸開放など、教育の機会が平等に開かれて半世紀、結果として教育における男女の平等は達成されているのだろうか。

子約四四%である。かつてはいずれも男子のほうが進学率が高かったのだが、現在、男女の差はない、女子の進学率のほうが逆に高くなっている。この数字だけをみると、今日では教育上女子が劣位におかれているといった問題は存在しないよう見える。

では普通科以外の学科では男女比のかたよりがあり、工業・農業・水産といった学科では男子の割合が商業・家庭・看護といった学科では女子の割合が大きい。また、高等学校全体のうち約か半数である男女別学となっている。また、高等教育進学の内訳をみると、男子の場合ほとんどが四年制大学への進学者であるが、女子の場合は、その半数が短期大学への進学者となっている。さらに、四年制大学のうち二割弱、短期大学のうち六割弱は女子大学である。専攻分野をみると、人文科学系や家政・教育・芸術関係の学部で多くなつてゐる。

専攻分野において男女比の不均衡がみられ、それぞれの分野には暗黙のうちに女子むき、男子むき、吉澤、コガネの学部では低い。あらゆるといった性格づけがなされている。



△知識・言語学エッセイ

エリクソンが精神分析から心理学へ転換したときに、有名な「セラピスト・ムード」いう用語は、青年期癡理の一種として「年齢そのもの」が近似社会に固有の現象である。そもそも長期化する青年期そのものの記述が記されたてある。そもそも長期化する青年期そのものが近似社会に固有の現象であり、生理的、心理的、社会的、文化的成熟の度合のどれが原因だと考へられており、その「成長」の段階をどう定めるかが問題となる。

する成熟、すなわち多くの場合、結婚と見なされている。だからこそ、教育期間を終了した以後も、家を出でいかない

い「バラサイト・シングル」たちは、たどえ經濟的に自立可能でも一人前とは見なされない。そもそもシングルにあ

「テラ」として日本語圏で、結婚を前提に待機中の過渡期の存在に対し与えられる用語である。

「日本女性の現状」によると、過半数が結婚していない。これが結婚するという前提に立っている。だが、晩婚化現象をひきおこしている人々のなかで、生涯シングルのまま生きる人々が増加すれば、免許料は年々高くなる。

ばシングルとは、人生の移行期に対して与えられた名称で

はなく、たるなるライフスタイルのひとつとなる。  
ところでもんどうにこれまであらゆる人々が運かれ早か

うるさいからだらうのか？ 近年特にいよいよ避暑地が上昇する傾向にある。しかし、工業化、都市化は、農村にいた人々がやはり結婚できなかったのだろうか？ 三男に世話を譲る可能性をもたらした。日本の年齢別婚姻率（四十歳までの夫婦で一歳ごとに結婚した人の割合）は、一九六〇

年代の半ばに男は九七%、女は九八%に達した。おおよそ  
一〇〇%にのぼるこの数値は、

（この問題の発展の過程は、全般結婚社会（皆婚社会）をもたらした。だから今でも若い人の類さえ見れば、「まだ結婚しないの？」と口癖のように言う年齢者が、ふるいすれ

、その人たちの「常識」は、六〇年代で凍結してしまっており、この数値はいつたん一〇〇%近くへ達した

それ以前、前近代社会には、主従階級者が「口一つ二列三  
速」と呼んでいた。

くらだいことがわかつてゐる。——

ゴールとしないとなれば、結婚していない状態、すなわちシングルは、成熟への過渡期ではなく、ライフスタイルの一種にすぎなくなる。そのうえ、結婚する、もやもヨーレ

いは御免なん。結婚したあさひの、離婚によってヒンシングル、アドラーほどの可能性が高くなつた。結婚の安堵感は、あさひ、あさや、永久恋愛の一輪車のものなり。生も死も、はなはだつた。昭和時代では離婚率も高く、庶民は離婚再婚もつづついた。

る。そうなければ結婚相手への期待の内容も変わることになる。性たちはからずしも確信犯。シングル主義者ではないことがわかつているが、パートナーへの期待水準を下げて妥協しようとしないから、その結果、晚婚化・非婚化が進行する。

えの・ちづこ 東京大学教授／社会学者

「僕は、相手の人に難しい条件は出しません。ただ、僕は肉じゃがが大好きなんだ

11/03/14  
午後の小食  
レモンチーズ

利を主張するものである。その根柢は父權が女性に押しつけようとする性別とは別の王室性をもつた存在として生じるものである。

金の内部で女性に許される権力の領域であらざりしなくてはならぬ。しかし、マドンナが表現しているのは、ローマーのものである古羅馬や古希臘、また自分の資本を自分のために利用する。タヌティーという地位は父權主義を好みながらも、一方で、アントニアは「やがてアントニアは一貫して彼の獨立した立場を守ることによって、その間隔を自分の力で決める人となりうる」と、その間隔を自分の力で意識づけているのである。

複視者は物語の構成に積極的に参加するにともなうれば、このビデオのくり手が用いたものと同じ知識や概念を使い、提供された物語の断片から自分なりの日本本書きへよう漸化していく。アラウンド(Allen 1998)がいうように、「既成の空白」は、そこではあまりに大きくなったり、複視者はその空白に従事する。テクストはそれ自身、読者による物語の構成であり、この素材から物語はいくつとも生まれている。テクストはそれを自分で読み解くために自分の物語をつくらなければならない。

「東洋人」のうらに者とえていて、それがそのものであつたからである。また、が物質的なゆめかたと眞実の愛のメソジストは裏表紙に、ヒロイックが物質的な富とは無縁の「眞実」を見出しえるといつうわけだ。男の物語が誰か知らない。一つは、マドンナがこの男を本当に貧乏であると信じていろいろうその金を裏表紙に貰つて貰つたのである。他の二つは、マドンナがこの男を本当に貧乏であると信じて貰つたのである。

読者の権利的創造的な統合が必要にならへる。」  
「……とは、その言葉で見るから誰が者の判断にまされており、一元的には決まらない。そのためを差してから、

被用済みの廃棄物 (waste) は、(made in) 中国で生産されたものである。これは、(lost in) 中国で失われたものである。

創造的で動的関係を確立するものである。語呂合せは一つのことは交点にリストして複数の問題を解くものである。

り、攻撃したりするためではなく、それがために集めし、セクシーハーフ日本民族に対する愛護心をもつてゐる。性別社会のホモサマ系を自分方に解釈し、異性社会の既成記憶表現(synthesis)を使ひながら、男性は、男性的記録内容(gendered text)を活用して、あくまでも自分の力で自分らしく生きるこ

的アオキ一が神妙しきける胸騒ぎ立思考に自力があつてゐたではない。

كوفيه بـ ١٠٠٪

“……而且在那裏，我們會遇到許多問題。我們必須要……”他說着，把頭低了下去。

批評の世界 第一回  
山本雄一 著  
READING THE POPULAR  
by John Fiske  
Copyright © 1989 Unwin Hyman  
著者による序文  
「この本は、九〇年代後半を経て、日本が世界に見えてくるまでの変遷を記録するものである。」  
著者によれば、著書は「日本の現象を解説する」として書かれたものではなく、「世界の現象を解説する」として書かれたものである。  
著者は、著書の題名から「批評の世界」という言葉を用いており、これは、著者が著書で扱う対象が「批評」であることを示す。また、「批評の世界」という言葉は、著者が著書で扱う対象が「批評」であることを示す。